

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 7 de Octubre de 1903

Año XXXII. Núm. 9 154

Las maniobras imperiales alemanas

Cuatro cuerpos de ejército y dos divisiones de caballería han ejecutado maniobras muy importantes ante el Emperador Guillermo II, primero en la región comprendida entre Nuremberg, Leipzig y Halle y por último al mando inmediato del Emperador.

El terreno en el cual han evolucionado y combatido 96 batallones de infantería, igual número de baterías y 84 escuadrones de caballería fué muy juiciosamente escogido por hallarse erizado de obstáculos y ser, por lo tanto, sumamente propio para dificultar el mando, la transmisión de órdenes y aprovisionamientos. Desde otro punto de vista, aun cuando en verdad accesorio, ofrecía la ventaja de evocar recuerdos los mas gloriosos para el ejército prusiano, pues encontrábase Rosbach casi al centro del teatro de operaciones. Los problemas que debían resolverse durante aquellas maniobras eran de varias clases. Por de pronto se trataba de estudiar el manejo de efectivos tan considerables agrupados bajo un mando único luego de experimentar nuevas formaciones, y, finalmente, aunque sin declararlo, comprobar la instrucción de los dos cuerpos de ejército sajones.

Desde unos diez y ocho meses atrás, la prensa hablaba con creciente entusiasmo de la *táctica beer*, llamada, según se decía, a producir una revolución en el arte militar. Dicha táctica, a la que, por otra parte, los combatientes del Transvaal eran completamente extraños, debía tener por características frentes desmesuradamente largos y poco densos y la ausencia de reservas compactas. Sin embargo, puede reprocharse a la infantería haber extendido sus frentes de manera exagerada para rebasar al adversario. Como éste obedecía a la misma preocupación, cada día resultaba lo que los militares alemanes llaman con mucha propiedad *der Wursthessel* (la marmita de cocer las salchichas), es decir, una verdadera encajada de movimientos de flanco, un enmarañamiento tal que al fin ya nadie llegaba a entenderse. El Emperador Guillermo, notando los inconvenientes que el procedimiento ofrecía, guardóse de emplearlo el último día cuando tomó personalmente el mando.

La caballería, pareciendo haber olvidado que iba armada de carabina, casi no hizo uso mas que del sable, dejando a las baterías montadas y a las ametralladoras que la acompañaban en todas las marchas el cuidado de contrarrestar el fuego de las líneas enemigas. De lo efectuado durante el último día de maniobras puede deducirse con bastante fundamento que el Emperador de Alemania se esfuerza en atribuir un nuevo papel a la caballería, con sus auxiliares el cañón y las ametralladoras.

Los resultados y movimientos de la artillería de campaña ofrecían particu-

lar interés en el sentido de probarse en dichas maniobras las ocho baterías de 75 con retroceso sobre el afuste y con escudos ó parabolas, puestas a su disposición por la casa Krupp. Estas nuevas piezas parecen haber gustado en todos conceptos, y, como nunca les han faltado emplazamientos, de ahí han deducido los profesionales la necesidad de conservar las baterías de seis piezas.

El punto capital es el movimiento de las tropas dirigido por Guillermo II durante el último día de maniobras.

Con tres cuerpos de ejército (4.º, 11.º y 12.º) y un cuerpo de caballería (dos divisiones) colocados inmediatamente a sus órdenes, operó contra un enemigo figurado por el cuerpo 19.º del ejército (2.º sajón) mandado por el general Treitschke. Este tenía una línea naturalmente mas fuerte, cuya ala derecha se apoyaba en un río importante (el Saale, que en aquel punto tiene una profundidad media de 120 metros y cerca de 80 de ancho). Su izquierda, a la cual no protegía obstáculo natural alguno, estaba reforzada por obras de fortificación y por una reserva particular fuerte de una división de infantería escalonada.

Ya porque le estorbaba el Saale ó por otro motivo, Guillermo II renunció a desplegar y envolver simultáneamente las dos alas del adversario; dejó un cuerpo frente a la derecha del enemigo con encargo de atraer su constante atención; luego conduciendo los dos cuerpos restantes por medio de una marcha de aproximación de las mejor realizadas (el defensor no percibió las vanguardias de columna del sitiador hasta que tuvo a éste a menos de seiscientos metros), arrojóles contra el centro y la izquierda, al mismo tiempo que hacía atacar de flanco a esta última por el cuerpo de caballería que había ejecutado un movimiento de gran alcance. La súbita aparición de aquella masa de escuadrones sobre el flanco y la retaguardia del enemigo produjo un efecto moral tan extraordinario, que las reservas del general Treitschke, detrás de su izquierda, cediendo a una especie de pánico, se desbandaron huyendo a todo correr. Semjante maniobra es fruto de una concepción propia del Emperador.

Si bien anduvo todo a pedir de boca con respecto a la dirección de las maniobras, al parecer, no es posible decir otro tanto acerca de los servicios auxiliares, sobre todo del refresco de víveres, pues según público rumor, muchos regimientos hubo que mas de una vez recibieron sus distribuciones con retrasos considerables. Para la dislocación de las fuerzas, los transportes no se efectuaron con la precisión de costumbre. Cuarenta y ocho trenes debían conducir en ocho horas a las tropas de las guarniciones mas alejadas de aquel punto. Se habla convenido ya que durante aquel lapso de tiempo quedase interrumpido el tráfico de mercancías,

pero que los trenes de viajeros circularan en las condiciones habituales. Parece que todos los trenes, militares ó no militares, sufrieron retrasos extraordinarios.

En suma: las maniobras imperiales han sido instructivas é interesantes y parecen señalar un notable progreso.

NOTICIAS

Las fuerzas militares rusas en el extremo Oriente son las siguientes: 50.000 hombres de todas armas, incluyendo 18 baterías de artillería en Manchuria; 110.000 en la línea de comunicación de Puerto Arturo al río Amur; 30.000 en Puerto Arturo y Talienswan; 30 fuertes se han construido en Puerto Arturo y 50 están en construcción. Todas las alturas de ese distrito están fortificadas.

Además de esas fuerzas terrestres, hay en dicho puerto 40 buques de guerra y otros 40 se hallan siempre con las calderas encendidas en Talienswan. Se esperan además, para el 15 del actual en las aguas chinas, tres acorazados, dos cruceros y cuatro destroyers, como refuerzo.

Un telegrama de Ashkabad, Rusia, dice que dos millones de acres de tierra, el acre equivale a 4.840 varas cuadrados, sembradas de algodón, trigo, cebada y otros cereales, han sido devorados por la langosta.

En una especie de proclama dirigida a su partido y publicada por el «Egyertes», M. Francisco Kossuth vuelve a hablar, pero esta vez aún mas categóricamente sobre la necesidad para los independientes de proceder con calma y moderación. Después de hacer notar no sin cierta melancolía, que el partido de la independencia, en la crisis actual, se habla con frecuencia apartado de sus consejos, manifiesta en términos bien claros que no asumirá ninguna responsabilidad, ni ante su país, ni ante el mundo, si el partido se dejase arrastrar a excosos que habrían de perjudicar la causa nacional y poner en peligro el porvenir de la nación.

Hay, sin embargo, que advertir que Kossuth confiesa, que, estando sobre el tapete la cuestión del derecho a la lengua húngara, la nación no puede ya renunciar a reivindicarlo.

Pero debe hacerlo sin calcular sus fuerzas en mas de lo que realmente son: «Resistencia pasiva, pero calma absoluta y sangre fría. Tal ha de ser, dice Kossuth, nuestra consigna».

No parece desde luego que esa proclama, inspirada sin duda por el ex abrupto del diputado Barabás, en la Cámara húngara, contra la Corona, haya de restablecer la disciplina entre los independientes. Si bien el elemento moderado la aprueba en general, aunque condenando su forma dictatorial, la influencia de los intransigentes en estos últimos tiempos ha crecido mu-

cho; se muestran muy irritados y dejan entrever, como posible, una escisión. El «Fuegztien Magyar Ország», órgano de la extrema izquierda del partido, dice: «El que quiera tener paz a toda costa, no tiene que hacer mas que una cosa: abandonar el país y emigrar».

Londres.—La Administración de Correos ha publicado un anuncio en el que se dice que las cartas con destino a China, Japon, Corea y Filipinas, por la línea transiberiana, se admiten con carácter provisional y con la sobre tasa de dos peniques y medio.

Londres.—Varios periódicos dicen que con motivo de la crisis ministerial, el Rey anticipará probablemente su regreso a Londres.

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajol 7.—8 m.

Barómetro: 758.5; viento SSE, fresco; mar llano; cielo y horizontes despejados.

El nuevo itinerario de los vapores correos de Palma con el continente es el siguiente:

Salidas de Palma para Barcelona.—Lunes, martes, jueves y sábados, a las seis y media de la tarde.

Salidas de Barcelona para Palma.—Lunes, miércoles, jueves y sábado, a las seis y media de la tarde.

Salidas de Barcelona para Palma é Ibiza.—Sábados, a las seis y media de la tarde.

Salidas de Palma para Ibiza y Valencia.—Miércoles, a las doce de la mañana.

Salidas de Valencia para Ibiza y Palma.—Viernes, a las doce de la mañana.

Salidas de Palma para Ibiza y Alicante.—Viernes, a las doce de la mañana.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Domingos, a las doce de la mañana.

Salidas de Palma para Ibiza.—Domingos, a las nueve de la mañana.

Salidas de Ibiza para Palma.—Jueves, a las siete de la mañana.

En uso de licencia ha llegado hoy a Ciudadela, abordo del vapor «Isa de Menorca», el Coronel de Caballería nuestro amigo D. Alberto Morera.

En la propuesta correspondiente al mes actual, ascenderán al empleo superior inmediato: dos tenientes coroneles, cuatro comandantes, cinco capitanes, nueve primeros tenientes y 11 segundos.

«El Diario Oficial» publica una relación de 154 destinos civiles vacantes que han de proveerse entre sargentos de activo y licenciados que reúnan los requisitos que en el mismo se marcan.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya exacerbado alguna antigua dolencia reumática, no deje de probar la «Poción

y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada, de Barcelona, de efectos maravillosos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El vapor «Isla de Menorca» ha sido portador de once cabezas ganadas de cerda para el abasto de este mercado.

Esta mañana el Sr. Delegado del Gobierno D. José María Cavanillas ha devuelto la visita al Comandante del crucero austriaco «Emperador Francisco José I».

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro apreciable amigo, el inteligente profesor de música D. Domenico Bellissimo, que ha regresado hoy en el vapor «Isla de Menorca».

Emviámosle afectuosa bienvenida.

El domingo último, fiesta del Santísimo Rosario, celebráronse en la iglesia de Santo Domingo, en Ibiza, solemnidades cultas y terminación del Novenario en honor del Santo Propagador de la insigne devoción.

Dijo la misa de comunión el Ilustrísimo Sr. Obispo de Menorca D. Juan Torres Ribas asistiendo a la sagrada mesa numerosos fieles.

A las diez celebróse la misa mayor que dijo Monseñor D. Juan Torres Canónico Doctoral, y pronunció la oración sagrada, con verdadera elocuencia el P. Corceller.

El Sr. Obispo asistió a dicho acto teniendo su trono a la derecha del altar mayor, acompañándole los canónigos D. Mariano Riquer y D. Mariano Morales, sirviéndole además en las ceremonias rituales los presbíteros D. Antonio Riera Bonet y D. José Escandell, con el diácono D. José Planells.

Con el canto del Te-Deum dióse fin a dichos cultos verdaderamente régios.

Por la tarde predicó el P. Martín Guelba, con el celo y unción evangélica que animan siempre a sus tareas oratorias.

Fué digno remate de la solemnísima novena, la bendición papal dada por el Sr. Obispo al concurso extraordinario que llenaba el templo.

La población entera prodiga entusiasmas elogios al Prelado por la solicitud y bondades que le caracterizan.

LEY Y REGLAMENTO DE CAZA

0'50 pesetas ejemplar en la imprenta de Parpal.

FALLECIMIENTO

El correo de hoy nos ha traído la fatal noticia del fallecimiento en Toledo de la Srta. D.^a África Farinós y Noguero, que a los 20 años de edad entregó su alma al Creador el 28 del finido Septiembre.

Sentimos vivamente tan prematura muerte y elevamos una oración al Altísimo para que el alma de la finada haya merecido el galardón de los justos, al mismo tiempo que del fondo de nuestros corazones enviamos el más sentido pésame a la Sra. D.^a África Noguero viuda de Farinós y a sus hijos D. Federico, D. Eduardo, D.^a Amparo y D. José, madre y hermanos respectivamente de la finada q. e. p. d.

ELECCIONES

El decreto convocando a elecciones municipales será publicado en los «Boletines Oficiales» de todas las provin-

cias el 18 de este mes, señalando el 8 de Noviembre para la elección.

El período electoral se reduce a veinte días, que es el mismo establecido por la ley.

En el vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado a esta población el alcalde presidente del Ayuntamiento de esta ciudad, Sr. D. Juan Victory Talavull, en unión de su familia.

Dámosles la mas cordial bienvenida.

Tienen ajustados sus alcances y pueden reclamarlos de la Comisión Liquidadora del primer batallón del Regimiento Infantería de Canarias número 42 los siguientes individuos:

Antonio Escandell Pisudo, de Palma.
Juan Torres Torres, de San Mateo.
Antonio Roig Roig, de San Miguel.
Sebastián Marqués Tous, de Ciudadela.

Jaime Bernat Fiol, de Sansellas.

Carga conducida por el vapor correo «Nuevo Mahonés a Palma».

9 cajas queso, 4 cajas calzado, 33 bultos cáñamo, 20 cajas fruta, 2 cajas gorras, 4 bultos pieles, 1 bulto hormas, 5 bultos maquinaria, 1 caja quincalla, 1 caja tegidos, 17 sacos legumbres, 27 bultos sacos, 40 garrafas y 9 cascos vacíos y 2 c. bezas ganadas mular.

En el «Isla de Menorca» ha llegado el personal de la compañía ecuestre que ha de actuar en nuestro Teatro Principal.

Componen dicha compañía catorce artistas, y conduce cuatro caballos y varios canes amaestrados.

Bien venidos sean dichos artistas, y deseamos poder prodigarles merecidos aplausos, si en sus trabajos, como es de esperar, corresponden al ventajoso nombre que como artistas les acompaña.

Dicha compañía debutará el próximo sábado por la noche, cuyo programa publicaremos mañana, pudiendo adelantarse los precios que deben regir en esta función y las sucesivas que serán los jueves, sábados y domingos.

Plateas...	5'00 Ptas.
Palcos 1. ^a fila...	5'00 »
Id. 2. ^a fila...	2'50 »
Sillas de pista con entrada...	1'50 »
Sillas de escenario con id...	1'00 »
Entrada general...	0'50 »
Niños y soldados...	0'25 »

El timbre a cargo del público.

El personal de la compañía es el siguiente:

Director.—D. Pietro Caprani.

Artistas.—D.^a Rosa Landri, Esterina Caprani, Juan Landri, Celestino Caprani, Antonio Esteve, Emilio Santos, Carlos Primavera, Roque y Eugenio Landri y Miguel Serra.

Clowns.—Emilio Perez y el tonto Antonet Gabés.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Sergio, Augusto, Marcos y Justina.

Santo de mañana.—Stos. Demetrio, Nestor, Brígida y Pelagia.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Torreveja, pailebot «S. Rafael», patron Bellot, con sal.

De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

Despachados el 7

Para Barcelona, pailebot «Union», patron Enseñat, con cascos vacíos y otros efectos.

Ayuntamiento de Mahon

D. Francisco F. Andreu, vecino de esta ciudad, ha solicitado autorización para establecer un motor a gas de un caballo de fuerza en la casa n.^o 55 de la calle de los Frailes para producir hielo.

Lo que se hace público a fin de que llegue a conocimiento de aquellas personas a quienes pueda afectar la instalación solicitada; concediéndose el plazo de diez días a contar desde hoy para que presenten en la Alcaldía las reclamaciones que crean conveniente.—Mahon 7 Octubre 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal y Pons.

Cotizacion oficial

Madrid 6.—4 t.

4 por ciento interior...	77'15
Idem Exterior...	00'00
Amortizable 4 por 100...	00'00
Idem 5 por ciento...	97'20
Carpeta provisional amor...	00'00
Acciones Banco España...	477'00
Comp. ^a Arrend. Tabacos...	441'00
París a la vista...	33'80 a 33'70
Londres a la vista...	33'79 a 00'00

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma a bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés».

D. Juan Alemany y señora; un señor Oficial; Santiago Gay; Carmen Codina; Evaristo Rodas; Antonia Coll; Luis Suarez; Angel Matas; Antonio Matas; Magín Arram; Antonio Ramis; Juan Vase; Julián Palmer; María Pons; Ramon Rotger; Catalina Felani; José Martínez; Miguel Moll y Antonio Montesinos.—Total 20.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Isla de Menorca».

De Barcelona.—D. J. Victory y dos hijos; Manuel Cebada; Domenico Bellissimo; Carmen Rotger; Bartolomé Pons y esposa; Margarita Pons; Cristóbal Tomás; José Alegre; Antonio Pons y esposa; Guillermo Orfila; 14 artistas; Enriqueta Marsal y Speridion de la Encina.—Total 30.

De Alcudia.—D. Toribio Sicre; Miguel Sureda; Sebastián Follana; María Ginás, y Antonio y Pedro Massanet.—Total 7.

Telegramas

DE

El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 6.

La Junta directiva de la Asociación de Autores ha enviado a un periódico lo siguiente:

«De intransigencia ha sido acusada sin razón ni fundamento la Sociedad de Autores Españoles.

Se ha tomado sin duda por intransigencia la energía con que siempre ha defendido los derechos y los intereses que le están confiados.

En prueba de que la Junta directiva está dispuesta a atender cuantas observaciones razonables se le dirijan, nos apresuramos a contar al último artícu-

lo ó carta de don Ceferino Palencia, lo siguiente:

Primero. Que consideramos y consideraremos siempre válidos y legales los contratos entre las sociedades y las empresas.

Segundo. Que desde la fundación fueron aprobados de la manera mas absoluta en Junta general los reglamentos y la Junta directiva no ha hecho mas que cumplir los acuerdos valiéndose de los medios legales para impedir los fraudes y las ocultaciones, en defensa de los intereses de todos, incluso de los de don Ceferino Palencia.

Tercero. Que los derechos devengados y por nadie reclamados y cobrados con arreglo a contrato son destinados y fueron siempre por la Junta directiva destinados a una Caja de Ahorros y Montepío, establecido según el art. 25 de nuestros Estatutos para atender a la Sociedad, creyendo que este era el mejor empleo que podía dárseles; pero desde el momento que hay otra proposición por la que puede parecer menos exclusiva, la comunicaremos a la Junta general siguiente en esta forma:

1.^o Que el importe de los derechos correspondientes a obras sin dueño conocido se conserven en la Caja social durante cinco años a disposición de quien justifique y lo reclame.

2.^o Que pasado este tiempo ingrese íntegro en la Caja de Beneficencia del Estado, y se le pedirá que establezca la fiscalización que estime conveniente no solo para lo sucesivo sino durante los cuatro años transcurridos desde la fundación de la Sociedad.

De este modo se lograrán dos fines igualmente beneficiosos para la Sociedad.

Evitar los fraudes y las ocultaciones, y que las obras de dominio público resulten del dominio exclusivo de los empresarios.

Y quedará convencido el señor Palencia de que, si antes de acudir al Gobierno civil en queja de que la autoridad no podía atender y promover una campaña infundada contra la Sociedad de Autores, hubiese hecho las observaciones que motivan nuestra contestación, se le hubiera atendido en el acto, sin que la Junta directiva hubiera tenido que tomar acuerdos enérgicos, pero sensibles, para atender a los intereses de los autores que nos honraron con su confianza.

Un importante ex ministro liberal que, aun cuando no ha hecho manifestaciones de aspirar a la jefatura, tiene una influencia decisiva, ha designado ya la persona que formará Gobierno al terminar la política conservadora.

El general dice que no hay necesidad imprescindible de votar un jefe, porque ni el señor Sagasta ni el señor Cánovas del Castillo le votaron para aquellos puestos, por cuyo motivo entiende que debe conservar cada uno sus condiciones y su influencia, pues el desarrollo de los sucesos ya llevará al puesto de jefe al que tenga mas condiciones para ello.

La «Gaceta» publica hoy el Decreto creando la Junta para el Código general de Hacienda.

Esta Junta se someterá a las siguientes bases:

A. Codificación de las legislaciones vigentes, corrigiendo aquellas deficien-

cias que la práctica señale y reduciendo las disposiciones a fórmulas sencillas que tengan ulterior desenvolvimiento en los preceptos del Reglamento.

B. Agrupar por secciones y materias los preceptos legales, cuidando de consignar únicamente principios sustantivos independientes de la organización que en cualquier tiempo se diere a los servicios.

C. Fijar y deslindar las atribuciones de los poderes ejecutivo administrativo y judicial en materias de contabilidad, fiscalización y concesión de créditos, refundiendo los preceptos contenidos en las leyes de Presupuestos y otras especiales.

D. Reformar y ordenar las disposiciones que existen en los ramos de Propiedades, Clases pasivas y Deuda pública, procurando reducir a fórmulas de general aplicación, lo que ha motivado tantas disposiciones aclaratorias.

F. Redactar los nuevos reglamentos adoptados al nuevo Código.

Art. 3.º La Junta terminará su cometido en un plazo de tres meses a contar desde la publicación de este decreto.

Forman la Junta, los señores siguientes:

Don Manuel Díaz.
Don Waldo Ferrer.
Don Juan Maldonado.
Don José Agulló.
Don José Rote.
Don Carlos Vergara.
Don Julian Agut.

Además, dos funcionarios de la clase tercera, y uno de cuarta.

Será secretario el jefe de Negociado de primera don Anastasio López.

Los periódicos de la mañana continúan dedicando varias columnas al suceso del crimen misterioso de la calle de Tetuán.

Se han practicado nuevas detenciones, que nada han aclarado todavía.

Todas las pruebas siguen resultando contra el detenido Justo Fuster.

Esta madrugada se dictó por el juez un auto para penetrar en una casa aristocrática de la calle de Peligros.

Había sido requerido el Juzgado de guardia para que dictase dicho auto a fin de entrar a registrar en dicha casa, por sospecharse que había en ella una partida de juego.

No se sabe todavía el resultado de la diligencia.

En la aludida casa habita un significado personaje político, catedrático y abogado.

Lugo.—Ya se recordará que el cura de Freija recibió mil pesetas de las mil quinientas que el gobernador civil había ofrecido como premio al que capturase al célebre bandido.

El cura percibió esta cantidad y según dijo, la distribuyó en la siguiente forma:

A la iglesia parroquial de Freija, 500 pesetas para ornamentos.

Docientas cincuenta pesetas a cada uno de los necesitados, vecinos de su feligresía A. y J.

Ciento cincuenta pesetas a Antonio Pita, herido en el momento de la captura de Toribio.

Cuarenta a Juan Caralt.

Y veinticinco a cada uno de los individuos que cooperaron a la detención de Mamed.

Pues bien, ahora resulta que ninguno de ellos ha percibido ni un céntimo y que se proponen acudir al juzgado

para reclamar contra lo que consideran un perjuicio.

Orense.—A las cuatro de la tarde se verificó la apertura de curso en el Instituto provincial.

Después de leída la Memoria y de verificados otros trámites de rúbrica, se levantó a hablar el ministro de Instrucción Pública.

Después de exponer la satisfacción que sentía al presidir el acto, elogió los esfuerzos realizados por la provincia de Orense para construir tan magnífico edificio, esfuerzos que se deben en gran parte al antiguo presidente y al diputado provincia señor Gil, así como también al diputado a Cortes por este distrito.

Después de dedicar frases galantes a las damas, expuso el estado de la segunda enseñanza diciendo que, a su juicio, debe ser como el desenvolvimiento de la primera.

Deben los catedráticos—dijo—tener en cuenta la edad de los niños, siendo preferible que sean continuadores de los maestros de escuela y no preparadores de la enseñanza superior.

Entiende que no deben hacerse grandes modificaciones en el plan de enseñanza.

Solo he hecho retoques ligerísimos, dijo, por haberlo exigido las circunstancias, proponiéndome con la supresión de asignaturas dar mayor trabajo a los catedráticos, pues sin perjuicio de la explicación oral, muy importante de por sí, me propongo que se hagan ejercicios prácticos dentro y fuera de la cátedra.

Exhortó a los escolares al trabajo y concluyó diciendo que tiene la esperanza de que este Instituto, sea uno de los mejores por su instalación, sería también el mejor por sus adelantos.

Al terminar resonó una salva de aplausos y se dieron vivas al Rey, al ministro y al profesorado español.

El acto, que fué solemnisimo, terminó con el reparto de premios.

Los ministros han salido para Madrid con objeto de asistir al Consejo del miércoles.

En toda la población reina gran entusiasmo.

Bilbao.—Un periodista ha celebrado una interview con el gobernador sobre los sucesos desarrollados entre clericales peregrinos y anticlericales.

Dijo el gobernador que no necesitaba que le relataran nada de lo ocurrido, porque lo presencié desde los primeros momentos.

La actitud en que se dirigieron los peregrinos a Orduña, me produjo una impresión desagradable, dijo.

A mi juicio no era una procesión, sino una verdadera manifestación para la que no habían pedido permiso.

Muchos peregrinos iban provistos de garrotos y daban frecuentes gritos de ¡muera la libertad! y ¡viva Carlos VIII!

Y naturalmente, un grupo de libre pensadores que encontraron al paso dieron gritos de ¡viva la libertad! y ¡muera los reaccionarios!

El choque fué entonces inevitable.

Restablecida la tranquilidad, ordené a los peregrinos que siguieran su camino a la estación sin proferir nuevos gritos.

Esto no les gustó, pero era una medida necesaria para evitar nuevos tumultos.

Para el miércoles se anuncia una pe-

regiración de las parroquias de Munguía y Olencia, y para el domingo, otra de todas las parroquias de Bilbao.

El gobernador ha dicho que está dispuesto a no tolerar que se ofendan los sentimientos de nadie.

Los clericales proyectan para el domingo una manifestación ó provocación que recorrerá todo Bilbao de parroquia en parroquia, pero el gobernador lo impedirá trazándoles el itinerario que deben seguir para marchar directamente al santuario de Begofía.

Los obreros de la zona minera parece que tienen el propósito de bajar el domingo en manifestación hasta Bilbao para reclamar que el pago de los jornales se efectúe por semanas y no mensualmente como se hace ahora.

En todo caso vendrían a millares. Sin embargo, parece que se impedirá.

París.—De Londres comunican que M. Chamberlain empieza su campaña publicando un manifiesto que reproducen los periódicos.

Espérase con impaciencia el discurso que mañana pronunciará en Glasgow ante 50.000 personas.

Persiste el rumor de que Devonshire exige a Mr. Balfour la promesa formal de que se inclinará decididamente a la política aduanera.

París.—Telegramas de la frontera servia recibidos en Viena dan cuenta del rumor de que el rey Pedro ha participado al Gobierno que permanecerá solamente algunos días en Belgrado hasta ver si mejora la situación.

En caso contrario abdicará.

En la entrevista con el enviado del gobierno ruso, éste le aconsejó que renunciara al trono y abandonara rápidamente Servia.

También le indicó que en la actualidad resulta prisionero de los oficiales regicidas, quienes no le dejan salir de Palacio, impidiéndole indultar a Nisch y a los demás oficiales, a favor de los cuales se halla la mayoría del ejército servio, dispuesto a sublevarse si continúan aquéllos influyendo sobre el Rey y el Gobierno.

París.—El corresponsal en Tanger del «Times» dice saber de buen origen que las potencias han consentido dejar al cuidado de Francia la solución del conflicto de Marruecos.

Francia apoyará al Sultán, una vez éste agote los recursos, manteniendo el «statu quo», sin establecer el protectorado, pero adquiriendo, naturalmente, influencia preponderante en la política marroquí, por derechos que le da su posición en Argelia.

Añade el corresponsal que la cuestión del Estrecho de Gibraltar y de las plazas del litoral de Marruecos se discute actualmente por las potencias interesadas.

Como contestación a tales noticias, la Agencia Havas publica una nota oficial, declarando que las gestiones en tablas entre Francia é Inglaterra,

acerca de la cuestión de Marruecos, se acordó suspenderlas hasta la reconstitución del nuevo gabinete inglés, siendo, por ende, infundados los rumores de haberse llegado a un acuerdo definitivo.

París.—En el oriente-express han marchado a Munich los príncipes de Asturias, despidiéndoles en la estación todo el personal de la embajada, del consulado y de la delegación del Banco de España, así como numerosos individuos de la colonia española.

París.—Ha presentado la dimisión el duque de Devonshire.

El hijo de Chamberlain será nombrado canciller, Mr. Littleton quedará encargado del ministerio de las Colonias, Mr. Forster del de la Guerra, Mr. Brodick del de las Indias, Mr. Murray del de Escocia y Mr. Hanley de de Correos.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 7.

Londres.—Ha sido resuelta la crisis ministerial.

La prensa conceptúa es un golpe nefasto la dimisión de Mr. Devonshire.

Continúa la huelga en las fabricas de zinc de Anoy (Francia).

Madrid 7.

La «Gaceta» publica que la Dirección general de Sanidad ha recibido aviso de que se ha presentado la peste bubónica en las poblaciones Brisban y Tounsville en Australia.

Además publica la «Gaceta» las jubilaciones de varios jefes de Telégrafos, y una nota del Banco de España sobre cambios.

Madrid 7.

Han visitado para cumplimentar al marqués de la Vega de Armijo, veintinueve diputados, a quienes se les consideraba adeptos del Sr. Moret.

Madrid 7.

Dicese que si el consejo de ministros deniega el indulto que se tiene presentado, el lunes será ejecutada Cecilia Aznar, condenada a la pena de muerte por el crimen de la calle de Fuencarral.

Telegramas de «La Marítima»,

Palma 7.—9 m.

«Nuevo Mahonés» llegado a las cinco y media; tiempo calmoso.—Cardona.

Imp. de M. Parpal.

D. A CONCHA MONFORTE,

habiendo recibido por el correo de hoy nuevos modelos de sombreros, y teniendo que marchar el próximo martes avisa a las Señoras que tengan gusto de visitarla que hasta el día dicho por la mañana podrán visitarla en el Hotel Bustamante, donde se hospeda.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada conté nint 12 papers—era preparar 12 litres d'aygua.—Demániose en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Herros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHON, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

Sociedad General de Alumbrado

Habiendo la Junta de Gobierno de esta Sociedad, debidamente autorizada por la General, acordado tomar á préstamo noventa y cinco mil pesetas al interés de cuatro por ciento anual, entregando en representación del mismo doscientos pagarés de quinientas pesetas uno al tipo de noventa y cinco por ciento, los cuales deberán ser amortizados en el plazo de treinta años con arreglo á la escala previamente señalada y que se halla de manifiesto en esta Gerencia; se avisa á los señores accionistas que desde hoy hasta fin del presente mes, podrán suscribirse y tomar parte en dicho préstamo; y que espirado dicho plazo, quedará abierta la suscripción para los no accionistas. La suscripción se cerrará luego se complete la expresada cantidad de noventa y cinco mil pesetas.—Mahon 17 Septiembre de 1903.—El Gerente, Juan F. Talavull.

rios ordenada por la Superioridad para regir desde la presente semana, la hora límite de admision de carga para los vapores de esta Compañía en el muelle de Mahon, queda fijada para lo sucesivo á las 16 y media del día de salida para Palma y Barcelona directamente ó sea los martes y viernes, y de todos los sábados para la línea de Barcelona y escalas

La carga que se presente después de la hora indicada sólo será admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por 100 de recargo sobre el importe del flete y será embarcada siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo.—Mahon 5 Octubre 1903.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el jueves 8 del actual, á las nueve de la noche para acordar la clase de espectáculos que han de tener lugar en la próxima temporada teatral.—Mahon 4 de Octubre de 1903.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Juan Serra. 3—3

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES
Con motivo de la variación de itinerario

Nuevo itinerario de Correos marítimos de Menorca

Salidas

Domingo.—6 mañana, de Mahon para Ciudadela, Alcudia y Barcelona.
Domingo.—6 y media tarde, de Barcelona para Mahon directamente.
Martes.—6 y media tarde, de Mahon para Palma.
Martes.—2 tarde, de Barcelona para Mahon y escalas.
Jueves.—6 y media tarde, de Palma para Mahon.
Viernes.—6 y media tarde, de Mahon para Barcelona directamente.

Llegadas

Lunes.—Llegada á Barcelona de Mahon y escalas.
Lunes.—Llegada á Mahon de Barcelona directo.
Miércoles.—Llegada á Palma de Mahon.
Miércoles.—Llegada á Mahon de Barcelona y escalas.
Viernes.—Llegada á Mahon de Palma.
Sábado.—Llegada á Barcelona directamente de Mahon.

A LOS PROPIETARIOS

Sulfato amoniaco	(24125 por 100 amoniaco)	46'00	Ptas. los 100 kilos
Superfosfato de cal	16118 id. soluble al citrato	10'75	» » »
» » »	15117 id. »	10'50	» » »
Cloruro de Potasio	90192 id.	33'00	» » »
» » »	80185 id.	31'00	» » »
Sulfato potasa	25130 id.	10'00	» » »
» » »	55160 id.	23'00	» » »
» » »	96198 id.	35'00	» » »
Nitrato de sosa (15 por 100 nitrógeno)		34'75	» » »
Sulfato de hierro		8'00	» » »
Guano para cereales		28'00	» » »

Estos precios se entienden franco Valencia.

Salvador Ubeda.—VALENCIA

Para los pedidos: Representante en Menorca, JUAN T. VIDAL

Doctor Orfila, 10.—MAHON 1—8

TIENDA DE NOVEDADES

DE

MIGUEL RAMÓN

30, Calle de la Arravaleta 30,

Gran surtido en sombreros para Señoras y niñas.

¡ULTIMOS MODELOS DESDE 12 PTS.!

2—3

LA SAUVAGERE DE MARSELLA

FABRICA DE ABONOS ORGANICOS

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES
CON 120 MEDALLAS Y 9 DIPLOMAS DE HONOR

Ventajas del abono orgánico «LA SAUVAGERE»

Este ABONO DE ORIGEN FRANCÉS, ha obtenido grandísimos éxitos, superando en gran manera á los demás por contener las TRES MATERIAS MAS IMPORTANTES y verdaderas para un buen abono:

- 3 por 100 Azo. — Sulfato de amoniaco.
- 6 por 100 Acido fosfórico.
- 2 por 100 Potasa.

cuyas condiciones le permiten emplear este abono para todas las cosechas, naranjos, viña, etc., etc.

Tiene este abono además la buena condición de PODERSE MEZCLAR CON ABONOS MINERALES, pudiendo el labrador que por cualquier motivo desee más riqueza de cualquiera de las tres substancias, hacer su mezcla, sin que aumente en mucho su coste.

El labrador puede obtener con nuestro abono orgánico UN ABONO QUE RESPONDE A SUS NECESIDADES, es decir, de BUENAS CONDICIONES, por su RIQUEZA y por su PRECIO.

Detalles de riqueza de nuestro abono, precios y muestras, podrá facilitarlas nuestro representante exclusivo en Menorca, D. Gerónimo Escudero, Plaza de la Constitución, 6.—Mahon. 6—15



DON GABRIEL ORFILA Y SEGUÍ

del predio Torre de Binifadet

FALLECIÓ

á las 6 de ayer tarde, á los 70 años de edad

y después de recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su aflijido hijo, hija política, nieto, hermano, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, suplican á sus amigos eleven una oracion al

Altísimo para eterno descanso del alma del finado.

La conduccion del cadáver al Cementerio, ha tenido lugar á las 4 de esta tarde.

San Luis 7 Octubre 1903.

Fenol

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida, y el preservativo más eficaz del **Cólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc.**
Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.
Aprobado por la M. I. Academia de Medicina y Cirugia de Barcelona.
De venta en las principales farmacias y droguerías.
Por mayor: J. URIACH Y C., Moncada, 20. — BARCELONA

Comelerán